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1. NÓMINA DE ASISTENTES    

       Siendo las 16:10 horas se da por iniciada la reunión, encontrándose presentes:    

 Coord. Por la Mesa Directiva: Dra. Enriqueta María Dolores Escrihuela Caravaca –Dr. Julio Ramírez    

 Coord. Técnica CPCE – San Juan –Dra .CP Lorena Salas    

 Coord. Técnica CPCE - Santa Fe CII - Dra. CP Ana Maria Fiol    

 CPCE - Catamarca – Cra. Mónica Raquel Arias    

 CPCE - Chaco - Cra. María Inés Vallejos     

 CPCE - CABA - Dra. Carla Cirolini    

 CPCE – Corrientes –Guillermo Costa    

 CPCE – Entre Ríos – Cra. Susana Aquistapace    

 CPCE - Formosa - Cra. Ana Zacarias    

 CPCE - Mendoza - Cra. Evelina García Druetta     

 CPCE - Misiones - Cra. Cecilia Kalyniuk    

 CPCE - Río Negro - Cra. Angela Quintero    

 CPCE – Salta – Cr. Ariel Castillo    

 CPCE -  San Juan- Andrea Pérez    

 CPCE -  Santa Fe CI- Cra. Aida Naumiak    

 CPCE - Santa Fe CI – Cra. Nora Gallego    

 CPCE – Santa Fe CII –Cra. Alicia Espósito    

    CPCE -  Tucumán – Cra. Marta Alderete    

     

2. ORDEN  DEL DIA    

  2.1              Consideración del Acta de la reunión anterior    

  2.2 Evaluación retrospectiva de las actividades y resultados del año 2023 de cada Consejos seguida de la 

presentación de propuestas de mejoras para el año 2024 

   

  2.3                  Análisis del contexto actual y las tendencias nacionales en relación con las temáticas de diversidad y 

género 

   

  2.4          Presentación del plan de acción 2024 por parte de la Comisión, con el objetivo de revisar, analizar e 

incorporar modificaciones y mejoras sugeridas. 

   

  2.5             Próximas acciones     

  2.6 Varios    

     

3. CONSIDERACIÓN Y PROPUESTAS A MESA DIRECTIVA / JTA GOBIERNO SOBRE TEMAS TRATADOS    

 

2.1 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Pasadas las 16hs. se dio comienzo a la reunión, con las Coordinadoras por MD Dra. Enriqueta María 

Dolores Escrihuela Caravaca, la Coordinadora Técnica Dra.CP Ana Fiol y Dra. CP Lorena Salas, también 

se presenta el Dr. Julio Ramírez a saludar pero se excusa y se retira por que debe ir a trabajar a otra 

Comisión y quedamos con la compañía de la Dra. Valeria Salinas, vicepresidenta 2da. de Federación.  

Luego de los afectuosos saludos y la alegría de encontrarnos, toma la palabra la Dra. Escrihuela 

Caravaca a efectos de poner a consideración el Acta de la reunión anterior, la que es aprobada sin 

observaciones.  

 

Inmediatamente, toma la palabra la Dra. L. Salas para comenzar con el pto.2 pidiendo a cada 

representante que sea breve por razones de tiempo en su participación   e ir relacionando la misma 

con el pto.3 

 

Toma la palabra el colega por el CPCE –Salta, Cr. Ariel Castillo y expone una situación muy particular 

ocurrida el año 2023 a una colega, violación, malos tratos, por un político salteño. Interviene la 

Comisión de Género que con la asistencia de una abogada  atienden y contienen a la colega. 

Actualmente este político se encuentra detenido no por ese tema en especial, por otros motivos pero 

esto también le suma a sus antecedentes. Siguiendo con sus exposición, comenta sobre un tema que 

es de mucha importancia para él, la discapacidad y aprovechando la visita del Sr. Presidente de la 

FACPCE en Salta estuvo conversando al respecto y proponiendo crear una comisión sobre 

discapacidad especialmente. Y solicita si otros Consejos tienen algún registro de colegas con esa 

problemática. La Dra. Escrihuela Caravaca interviene, y comenta que el Dr. Jose Simonella  trató en 

MD sobre la posibilidad de generar una Comisión de Inclusión  e Integración. Surge un pequeño 

debate  sobre la creación de una comisión especial para ese tema dado el problema de convocar gente 
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para sostenerla, o bien trabajar el tema dentro de la Comisión de Género y Diversidad con 

modificación en su nombre para que abarque la temática. 

 

Toma la palabra la Dra. Marta Alderete, comenta que la Comisión en Tucumán tiene a cargo varios 

temas. El colegio ha hecho modificaciones edilicias a efecto que sea más accesible para colegas con 

dificultades motrices. Están, permanentemente, trabajando para generar actividades que permitan 

atraer a más colegas. E incluso celebraron el día del hombre con una catación de vinos con el fin de 

integrarlos a trabajar. Tema muy difícil. 

 

Toma la palabra el Cr. Guillermo Costas y comenta que la comisión de Corrientes incluye la 

discapacidad, dado que una su integrante es una colega con serios problemas motrices. Continua su 

exposición y comenta que durante el año 2022, trabajaron mucho y muy bien, ya el 2023 fue 

diferente, costo bastante movilizar a los colegas. Opina que no solo se debe trabajar con la matrícula 

sino también con la comunidad en general y en eso estuvieron colaborando con la comunidad trans a 

efectos que puedan desarrollar distintos trabajos, emprendimientos y que no dependan solamente, 

de trabajos del Estado y mucho menos en estos momentos  con las distintas medidas que el Gobierno 

Nacional esta tomando.  Agrega que es fundamental como 1ra. Etapa declarar en su Consejo zona  

libre de discriminación, y otras de las etapas no seguir navegando siempre dentro de la matrícula y 

trabajar un poco para afuera. Él vería con agrado que Federación intervenga  en estas cuestiones y 

que los Consejos por ej. Trabajen sobre la Ley Micaela, interviene la colega Carla Cirolini, aclarando 

que muchos consejos lo han hecho. 

 

Toma la palabra la Cra. Andrea Pérez del Consejo de San Juan ,  comenta que desde su Comisión se va 

trabajando despacio, pero bien, en 2022 fue la 1ra. Jornada de Mujeres, la 2da. el 20 de marzo, incluso 

abierta a la comunidad “II JORNADAS DE LA MUJER - 2024 - “Claudia Goldin - Nobel 2023 - Economía” 

Han desarrollado actividades con la comunidad, con presas, con emprendedoras y han tenido buena 

llegada. Acota la Cra. L. Salas que llevaron adelante una charla sobre trans. Surge un intercambio de 

comentarios de cómo tratar al otro, y por diversas situaciones vividas por algunos de los presente, lo 

más importante es preguntarle al otro, como le gusta que lo traten /que lo llamen. Intervine la Cra. 

Evelina García y comenta que todo esto tiene mucho que ver como genera la comunicación, ej. Para 

pedidos de empleados, etc. 

 

Le ceden la palabra a la cra. N. gallego, hace referencia de la antigüedad de la Comisión en Santa Fe, 

Cra.I, que se llevaron a cabo muchas actividades, enumera algunas, la importancia que estar 

trabajando en muchas oportunidades con la comisión de Género de la Facultad de Cs.Ecs. de la UNL, 

así mismo no es fácil la convocatoria, y muchos menos de incorporar a hombres al grupo. Y el mayor 

problema en la actualidad la reticencia en el cambio de nombre, la comisión se sigue llamando 

Comisión de Mujeres. 

 

Toma la palabra la colega de Río Negro- Cra. Angela Quintero, comenta que su gran desafío es formar 

la Comisión en su Consejo, atribuye el mayor problema a las sedes tan dispersas, cuenta con 5 

delegaciones, y la mayoría del personal como las secretarias técnicas, están a cargo de  mujeres. 

 

Interviene la colega de Mendoza, Cra. Evelina García, comentando que a pesar de sus esfuerzos y sus 

ganas de trabajar estos temas de género no ha logrado constituir la comisión. Que en su mismo 

Consejo no es fácil para las mujeres acceder distintos cargos directivos, como en otros tantos 

consejos, no siempre los horarios de la reuniones son accesible para las mujeres, que además de 

trabajar tienen una familia a cargo, etc. 

 

Toma la palabra la Cra. Carla Cirolini, representante Consejo CABA, Cometa que con la asunción de la 

Dra. Russo como presidenta, se estableció una política de Género y Diversidad en la Institución, 

cuentan con un buen número de participantes, desarrollan distintas actividades, con muy buena 

participación. Las acciones desarrolladas son tan útiles para adentro como para afuera de la 

Institución. Cuentan con una oficina de Género, hizo comentarios muy interesantes sobre el protocolo 

y actualmente  lo están reglamentando. Han programado 4 ciclos con distintas temáticas. Y sugiere 

que cada colega ante una actividad determinada se comprometa a invitar a un colega varón para que 

se vaya familiarizando a las actividades de la Comisión y les interese participar. 

 

Le ceden la palabra a la colega de Catamarca-Cra Mónica Arias, comenta que en su comisión no son 

muchas las participantes activas, que por razones de un mejor entendimiento y forma de trabajar la 

comisión tiene subcomisiones. Comenta algunas actividades que desarrollan. Tienen a cargo generar 



Federación Argentina de Consejos Profesionales de Ciencias Económicas 

REUNIÓN: COMISIÓN DE GENERO Y DIVERSIDAD  
ACTA DE LA REUNION VIRTUAL DEL 7/03/24 

 

3 

los Indicadores de Género  lo hacen conjuntamente con profesionales de la facultad, generan los 

boletines, revistas. Trabajan sobre los aranceles y honorarios, temas de salud, la mujer y el deporte. 

Actividades sociales como por ej. Brindis por el 8M. Por el momento el tema del protocolo esta 

postergado para continuar en Abril. Al terminar comenta que durante los años de vida de su Consejo 

hubo una sola Mujer Presidenta, motivo por el cual cuando inauguraron el auditorio del Consejo, le 

pusieron su nombre. 

 

Toma la palabra la colega de Formosa –Cra. Ana Zacarías, comenta que en la actualidad el Consejo es 

presidido por una Mujer, que también forma parte de la Comisión de Mujeres, eso ha permitido poder 

encarar otro tipo de actividades, no solo las sociales, han generado actividades con una psicóloga, con 

temas requeridos por las mismas integrantes, como por ej. Cómo relacionarse, tratarse con los otros. 

 

Interviene la colega de Chaco - Cra. María Inés Vallejos, comenta que originalmente, a cargo de la 

comisión estaba la colega Patricia Arancibia, por razones laborales no pudo seguir por lo que ocupa la 

coordinación  ella. Están trabajando con el tema del protocolo para lo cual se valieron de muchos 

modelos como el de CABA, y otros Consejos e Instituciones. Tema muy difícil de abordar y avanzar. 

Fundamentalmente, cuando es enviado al cuerpo de la Comisión Directiva para su consideración se 

encuentra con muchos filtros. Considera que el mayor problema radica, en que lo tratan personas que 

lo analizan sin una visión de Perspectiva de Género.  El presidente del consejo insiste que lo deben 

“sacar” pero ella ve que no es fácil y por ahora está en un stand by. 

 

Toma la palabra la Cra. Alicia Espósito de Rosario, Su comisión formada desde hace años, como 

Comisión de la Mujer, hoy Comisión de Género y Diversidad, el mayor problema es la convocatoria, 

eso un poco se morigera cuando generan alguna actividad técnica atravesada por la perspectiva de 

género. 

Sugiere, a raíz de alguos comentarios surgido en la mesa, llevar a delante una 2da. Jornada en Rosario, 

y convocar entre otros al Lic. Luciano Fabri, que oportunamente, ha trabajo con la Comisión Nacional 

en forma virtual. Acota la Cra. A. Fiol, que también se podría invitar al Gerente de General Motor, 

radicada en Gral. Alvear,  con el que tienen contactos. 

 

Por último toma la palabra la colega Cra. Susana Equistapace de Entre Ríos, lamenta, pero aún no han 

podido constituir la comisión, tiene problemas parecidos a otros consejos debidos que cuentan con 

distintas delegaciones, dispersas por el territorio de la provincia. Agradece, por los temas tratados y 

el material que recibe. 

 

Terminado el pto. 2 y algunas consideraciones del pto. 3 y debido al tiempo transcurrido la Cra. 

Escurihuela Caravaca considera oportuno ir trabajando el Plan de Acción 2024, e ir planeando las 

actividades y redactar el informe para MD. 

 

2.5 Se propone trabajar con Ley Micaela en la reunión de Mayo.  

 

Dado el tiempo transcurrido, siendo las 18.30hs. se da por finalizada la reunión, se recuerda dirigirse  

al Consejo de CABA, donde se encuentra  la Dra. Ma. Elena Barbagelata, Presidenta del Colegio de 

Abogacia, de CABA con el fin de tener una breve charla con el grupo, sobre los principales ptos. del 

DNU 70/23 en vigencia que, sobre todo afecta transversalmente a la mujer trabajadora. 

     

     

4.  TEMAS PENDIENTES PARA PRÓXIMA REUNION    

 1. Consideración del Acta de la reunión anterior. 

2. Análisis del nuevo contexto actual y las tendencias nacionales en relación con las temáticas 

de diversidad y género. 

3. Proponer y analizar para elevar a la mesa directiva acciones ara mayor participación en la 

comisión 

4. Definir temáticas de las próximas charlas que se incluyen  en las reuniones de 2024. 

 

   

5. PROXIMA REUNIÓN     

 Jueves 18 de abril a las 16hs. 

 

   

     

ELABORADO POR:   
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Dra. Aída Naumiak 

Secretaria de actas 


